# **B**IBLIOGRAFIA

### Junio - 97

## L LIBRO DEL AGUA

#### Autores:

Klaus Lanz Greenpeace España

#### Editorial:

Debate, S.A. Versión castellana de Fabián Chueca y J. Manuel Ibeas

El estudio de un elemento fundamental en el equilibrio ecológico del planeta, como es el agua, desde una perspectiva holística y radicalmente ecológica, es contemplada en este libro recientemente publicado (abril 1997, 1ª edición) en castellano por la Editorial Debate, y que hacía falta como contrapeso a numerosas publicaciones que sólo abordaban, de manera sectorializada, el problema del agua bien como fuente energética, económica, agrícola, etc.

Sus planteamientos son básicamente críticos con los usos y abusos que a lo largo de las últimas décadas estamos dando al agua, y del que tampoco se salva el derrochador estilo de vida consumista propio de la segunda mitad de este siglo en los países desarrollados, y para el cual la idea del agua no va más allá del horizonte del chorro que va del grifo al sumidero.

Esta visión cabal abarca las interrelaciones del agua con otros elementos y factores del medio ambiente, y son desglosadas en sucesivos capítulos en función de los usos que ha dado la humanidad al agua: agua para beber, para lavar, para curar, para la industria, para generar energía, para regar, para embalsar, para el transporte.... agua en definitiva para hacer posible la vida y para vivir, porque sin agua la vida no es factible.

El libro, de fácil lectura y comprensión, tiene una importante carga pedagógica y nos hace tomar conciencia no sólo de la problemática general del agua sino de los dilapidadores comportamientos individuales de los que, como consumidores, podemos escapar. Tampoco olvida las facetas científicas, ecológicas y sagra-

das con que el agua ha sido distinguida en su relación con el hombre. Libro de imprescindible y recomendada lectura para todos, y especialmente para aquellos, que por una u otra razón nos movemos a caballo entre el medio ambiente y la salud. Además lleva el cuño y el aval de Greenpeace. Para que no haya dudas.

Javier Santamarta Álvarez

## DIAGNÓSTICO DE LA CIUDAD DE GUADALAJARA

#### Autores:

Carmen Vaquero Martínez José Vaquero Martínez Jorge DíazRomeral Gómez

#### Edita:

Excmo. Ayuntamiento de Guadalajara

Carmen Vaquero Martínez, Coordinadora del programa de Ciudades Saludables en Guadalajara y autora principal del Diagnóstico de Salud de la Ciudad de Guadalajara, ha elaborado con una rigurosidad y metodología intachable una instantánea física, social, económica y sanitaria de la realidad guadalajareña de gran valor y utilidad a la hora de conocer el "estado real de los problemas" a la par que un eficaz "instrumento a la hora de plantear soluciones". Los objetivos propuestos en el diagnóstico, los indicadores utilizados, la completísima fuentes de datos consultadas, las entrevistas y sobre todo la encuesta a la población, han sido los soportes sobre los que se ha estructurado el diagnóstico, que se traduce en unos completos resultados, expresados en figuras, tablas y gráficos comentados sobre las características físicas, socio-económicas y los factores condicionantes.

El libro, aunque se ciñe a la investigación de la realidad de la ciudad de Guadalajara, y por ello tiene un carácter marcadamente local, no deja de ser una buena referencia especialmente si nos referimos más a la forma que al fondo, al método que a los contenidos, siendo una importante contribución metodológica, que puede servir de referencia a todos aquellos, que por una u otra causa, tienen que abordar el diagnóstico de salud de su ciudad.

Javier Santamarta Álvarez

#### **EACTOR CUATRO**

#### Autores:

Ernst Ulrich von Weizsäcker. L. Hunter Lovins. Amory B. Lovins.

#### **Editorial:**

Galaxia Gutemberg. Círculo de lectores.

#### **Traducción del alemán:** Adan Kovacsics.

El sistema de producción imperante en los países desarrollados se ha basado, en los últimos años, exclusivamente, en el fomento del consumo, la explotación intensiva de los recursos y el máximo rendimiento de la mano de obra. De todo ello se han derivado las lógicas secuelas que ya han aparecido en nuestro entorno: el desempleo y el deterioro ecológico que arrastra consigo una mal entendida competitividad.

Hasta ahora las iniciativas que han surgido, tendentes a corregir los sistemas, han chocado siempre con el obstáculo de que eran menos rentables que los métodos tradicionales. "Factor 4" viene a contradecir esa teoría. Sus autores defienden que introducir criterios ecológicos en los procesos de producción no produce pérdidas económicas sino interesantes beneficios. Para ello, proponen 50 ejemplos que demuestran que dirigiendo el progreso tecnológico a incrementar el rendimiento de los recursos, (evitando así un desperdicio insostenible), es posible doblar la cantidad de producto, conservar su calidad y reducir a la mitad el consumo de materias primas, energía y transporte.

Los autores son plenamente conscientes de que para que esta propuesta se pueda llevar a la práctica se requiere, además de la concienciación de la opinión pública y los gobiernos, una política que fomente la competencia leal y cuente con alicientes en materia fiscal.

Se trata de un libro que plantea una tesis muy interesante. Es denso, de difícil lectura pero, a mi modo de ver, de absoluta actualidad. Cuenta además con una completísima bibliografía.

Carmen Vaquero Martínez

